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（上接03版）
思想解读人郭建宁：接下来我们主

要讲，为什么要创新。历史告诉了我们
一个真理，一个国家的强大，并不单就
经济总量来论，一个民族的强盛也不能
单就人口规模、领土幅员的多寡来定。
近现代史上，我国落后挨打的根子之
一，就是科技落后。

当今世界，综合国力、科技创新实
力的竞争空前激烈。我们必须清醒地认
识到，“关键核心技术是要不来、买不
来、讨不来的”，要立足自主创新。我
们以C919大飞机为例，让中国自己制造
的大飞机飞上蓝天，是国家意志、人民
期盼，是提升自主创新能力，增加国家
核心竞争力的重大战略决策。

刚才讲了航空，现在我们来讲航天。
“共和国勋章”获得者孙家栋，一

辈子与卫星打交道，是我国航天科技事
业创新发展的重要推动者。他就说过，
几十年的实践证明，核心技术是买不来
的，航天尖端产品也是买不来的，我们
必须依靠自己的力量发展航天技术。在
那样一个一穷二白的年代，孙家栋等老
一代的航天人，通过自己的奋斗向世界
证明，中国人也完全有能力发展航天事
业。

中国特色社会主义进入了新时代，
创新的重要性越来越凸显。

首先，满足人民日益增长的美好生
活需要，解决发展的不平衡、不充分的
问题，创新是动力源。

其次，创新是解决大而不强的关
键。由大国到强国，由跟跑、并跑到领
跑，由站起来、富起来到强起来，就必
须依靠创新，尤其是科技创新。

再次，面对世界百年未有之大变
局，实现中华民族伟大复兴，就必须把
关键核心技术牢牢掌握在自己手中，而
绝不能成了“卡脖子”的问题，绝不能
受制于人。

“创新是引领发展的第一动力”，
就是要把创新放到国家发展全局的核心
位置，让创新在全社会蔚然成风。

今天的中国，创新是一个前沿的热
门的话题，社会各界尤其是我们的青少
年同学特别地关注。

今天在我们的现场，请来了一位中
学的思政课教师。我很想知道，也很想
听一听，我们的思政课老师在课堂上是
怎样给同学们讲创新的。

师文涛（中国人民大学附属中学教
师）：我想作为中学思政课的教师，中
学思政课从两个方面对创新有所涉及：

第一方面呢，是讲创新。教材里有
很多关于创新的知识来作为教学内容。

第二个方面呢，是创新讲。也就是
说我们讲创新教育教学方式，来更好地
达到教育教学的效果。

首先，比如说现在的高一年级，在
去年十一假期的时候，我们布置的假期
作业是让他们以红色文化之旅，来作为
主题设计一条文化游览线路。同学们的
热情非常高，作业的完成度也特别好。

第二点，是我们想要主动地引进
来。人大附中和海淀区税务局联合举办
了第一届“海税杯”青少年税收海报设
计大赛。在这里呢，我带来了两幅，分
别是一等奖和二等奖的获奖作品，我觉
得这两幅海报非常明显也非常清晰地表
达了社会主义国家的税收是取之于民、
用之于民的。

第三点，我们不仅要引进来，还要
推动学生走出去，去投身去拥抱社会大
课堂。因此，在进行高中政治生活的教
学时，我们组织了模拟政协的活动，让
学生学习去如何进行参政议政，学生的
表现也特别好。通过参与到参政议政的
群体中，我觉得学生要比单纯地在课堂
上学习，感受到了更大的责任感，也有
更大的收获。

思想解读人郭建宁：好，谢谢师老
师的分享。强调创新发展、创新驱动，

主要是要解决发展动力不足和发展方式
转换的问题。只有创新，才能赢得主
动、赢得优势、赢得未来。面对世界新
一轮的科学技术革命，面对国内发展方
式的转换，我们怎么创新？接下来就让
我们再看一段总书记的原音短片。

◆第三部分：怎样创新

总书记原音短片三：创新从来都是
九死一生，但我们必须有“亦余心之所
善兮，虽九死其犹未悔”的豪情。我们
广大科技工作者要有强烈的创新信心和
决心，既不妄自菲薄，也不妄自尊大，
勇于攻坚克难、追求卓越、赢得胜利，
积极抢占科技竞争和未来发展制高点。

经典释义人康震：大家刚刚看到的
习近平总书记的原音短片，是2018年5
月28日，习总书记出席中国科学院第十
九次院士大会、中国工程院第十四次院
士大会上的一段讲话。在这段讲话里
边，总书记引用了一句典故：“亦余心
之所善兮，虽九死其犹未悔。”这句话
出自屈原的《楚辞·离骚》。它的意思
就是说，说到底这都是我自己心甘情
愿，我愿意去追求的理想。为了这样的
追求，哪怕献上我的生命，我都在所不
惜。这里所说的“九死”是一种夸张的
说法。所以我们从这里边就能看得出
来，屈原是一个为了理想连生命都不吝
惜的，这样一个意志非常坚定的人。

到了明朝，又出现了这样一个人，
为了一种神奇的药材，也是“虽九死其
犹未悔”。故事的发生具体时间呢，是
在明朝的嘉靖年间。在湖北蕲春，有这
样一位药师，听说在北方有一种神奇的
药材，名叫曼陀罗花。于是，他不辞辛
苦，离开家乡，来到北方，历经了千辛
万苦，终于找到了这种曼陀罗花。原来
根据医书上的记载，食用了这种曼陀罗
花之后，人就会头晕目眩。为了要知道
这种药材的本性，他亲自尝试，食用之
后，确实是头晕目眩。那么根据现在药
理学的分析，这种曼陀罗花，的的确确
有刺激大脑兴奋的作用，同时，对于神
经末梢也有麻痹的作用。那么这位亲自
食用、尝试曼陀罗花的药师，到底是谁
呢？他就是被后人尊奉为“药圣”的李
时珍。他所撰著的《本草纲目》一书，
至今仍然是我国医药宝库当中一份宝贵
的遗产，也是对16世纪以前，中医药学
系统的总结，对于人类近代的科学和医
学的发展，作出了重大的贡献。

所以我们说，如果要创新就必须要
有“虽九死其犹未悔”的这样一种决
心，只有这样一种决心，才能克服艰难
险阻，才能不惧怕失败，才能最终走向
成功的顶点。

思想解读人郭建宁：谢谢康震教
授。接下来我们主要讲，怎样创新。

“创新从来就是九死一生”，一位科学家
就曾经这样说过。即使是最成功的科学
家，他最初的十个设想，能够取得成功
的，也不到一个。我国诺贝尔奖获得者
屠呦呦教授，提取青蒿素就经历了190
多次失败，才取得了成功。这样的情
况，在科学实验中并不罕见，北斗就是
一个典型的例证。

杨长风是我国北斗卫星导航系统工
程的总设计师。我国是继美国、俄罗斯
之后第三个具有自主卫星导航系统的国
家。我国北斗卫星导航系统的研发经历
了服务国内到服务亚太到走向全球。这
个过程十分艰难。杨长风和他的团队克
服了重重困难，将不可能变成了可能，
变成了现实。

杨长风同期声：“北斗系统是我们
国家时空安全的一个命脉，只有这个东
西在自己的手上以后，才能不会受控于
人。”

思想解读人郭建宁：世界四大卫星
导航系统，中国的北斗、美国的 GPS、
俄罗斯的格洛纳斯、欧盟的伽利略，唯

有北斗系统，不仅可以知道“我在
哪”，还能告诉别人“我在哪”，凭借的
就是北斗系统创新的短报文功能。如今
在救援、渔业等领域，北斗已广泛使
用，而在这背后凝聚着中国北斗人，几
十年来坚持自主创新、攻坚克难的不懈
努力。创新可以让自己成为巨人，面向
未来，北斗还在创造更多的可能。

主持人康辉：观众朋友们，今天我
们在节目的现场，特别邀请到了杨长风
先生，掌声欢迎他。杨总师，您好！

杨总师，我们完成了全球组网部
署，这到底意味着什么？那从老百姓的
体验来讲，我们会感觉到生活发生什么
样的变化呢？

杨长风：工作更便捷，生活也更方
便。我们大家一出去以后，尤其是一些

“路痴”，你就可以点一下导航仪，你需
要到哪个地方去，就很容易了。比方说
还有我们这些老人，我们老人他需要整
个的健康状态的监控。我们用我们的北
斗以后，他就可以利用我们的短报文和
定位的情况，以及把他相关的信息，可
以实时地传递到我们的医疗监控中心。
包括我们的小孩，在幼儿园或者在学
校，你就可以实时地知道他在学校的状
态、在幼儿园的状态等等这些。我觉得
只要你想到了，可能都可以用我们的北
斗来做到。

主持人康辉：自主创新当中我们会
强调关键核心技术，还会强调关键核心
技术当中的那些关键核心部件。在北斗
系统当中，我们知道那个芯片是非常重
要的，而且那也是我们自主创新的非常
重要的一个标志。

杨长风：对，就是这么小的一个芯
片，它的一个特点就是体积小、功耗小，
而且呢，成本相对来说，你批量有了以
后，它就低。国外引进的时候是2000块
钱，目前的我们这个成本就是6块钱，而
且是变成了规模化应用。

主持人康辉：现在是国外来买我们
的芯片了。

杨长风：对，国外来买我们的。应
该说我们的芯片的发展，是一个跨越式
的发展，我们从无到有、从有到优，实
现了我们一个历史性的跨越。这个跨越
实际上带来了我们国家的整个的产业
化、规模化的一种使用。

主持人康辉：我觉得放在手里其实
非常小，但是分量十足。我们知道，北
斗系统其实是一个非常大的团队，因为
它需要来自方方面面的技术人员，共同
去完成这样重要的任务。所以，今天我
们也在节目现场，请到了几位观众，他
们和杨总师一样都来自北斗团队，掌声
欢迎他们。一水儿的年轻人我发现。

杨长风：大概我们的北斗团队在32
岁左右。

主持人康辉：平均年龄32岁左右。
每一个岗位都有这个岗位特殊的创

新需求，也有创新的难题。所以，可能
每一位北斗人心中，也对于创新有很多
的酸甜苦辣。我们今天也请各位北斗人
跟大家分享一下。

尹相原 （北斗发射场系统青年代
表）：说到发射场的创新，可以说是跟
北斗系统密不可分。以前呢，我们每次
测试发射一发火箭，大概需要用一个多
月的时间。但是自从开始北斗的大规模
组网任务之后，我们每年需要发射的卫
星数量一下子增长了好几倍。但是，我
们的人员数量一个也没有增加，这给我
们工作带来了巨大的压力。这也就要求
我们必须进行创新。我们大胆地进行探
索，把每发火箭的测试发射流程，压到
了17天左右。同时，我们也把原来一
次只能进行一发火箭的测试发射，改成
了每次可以三发火箭同时进场，两个工
位轮流发射，把每年的发射频率，一下
子提高到了至少是15次，然后2018年
更是破纪录地达到了17次，2018年全
国的发射一共是34次，我们占了一半。

然后北斗卫星迄今为止全部都是在我们
西昌发射场发射升空的。我们发射场也
把北斗卫星发射得百分之百成功，可以
说是创造了航天的奇迹。

主持人康辉：谢谢！高密度的成功
发射，才保证了我们可以小步快跑。

杨长风：对。
王丹 （北斗卫星系统青年代表）：

举个例子，其实北斗三号卫星上有很多
的创新，杨总讲的都是大点，我们讲一
个卫星的小点。要想导航信号的连续稳
定运行，星上必须同时有两台原子钟同
时工作，如果一台失效，要立即切换到
另外一台。通过无缝切换技术，实现了
仅用20皮秒就可以无缝切换的能力。要
知道，1皮秒相当于一万亿分之一秒。
这项技术现在也是处于国际领先。其实
对于我们用户来讲，它可以保证导航信
号在你接收的时候，是稳定、连续、无
间断的，所以用户体验感，才会有一个

“好”字。
主持人康辉：所以就像您说的，可

能那种借鉴的创新，是站在巨人的肩膀
上，但是我们自主创新就是自己可以成
为巨人。我也借您的这个名字，来祝愿
每一个北斗人，我们所有的这些科技工
作者，都能够乘长风破万里浪。

杨长风：谢谢！
主持人康辉：好，那我们继续请我

们的思想解读人郭建宁教授来给大家做
讲解。

思想解读人郭建宁：一代人有一代
人的奋斗，一代人有一代人的担当。当
年，以钱学森、邓稼先为代表的“两弹
一星”元勋，他们干惊天动地事、做隐
姓埋名人，充分体现了老一辈科学家艰
苦奋斗、科学报国的“两弹一星”精
神。而今天，以黄大年、李保国、南仁
东、钟扬为代表的新一代科学家，还有

“北斗”“蛟龙”“天宫”“探月”等科研
团队，他们兢兢业业、精益求精、一丝
不苟、攻坚克难，充分体现了新时代知
识分子的使命担当、家国情怀。

发展是第一要务，创新是第一动
力，人才是第一资源。“问题是创新的
起点，也是创新的动力源。”习近平总
书记的论述，充分说明了问题与创新的
内在关联，我们就是要聚焦国内的改革
发展，回答人民群众最关心的问题，回
答人民之问；就是要围绕世界百年未有
之大变局，立足时代前沿，回答时代之
问。

“问渠那得清如许，为有源头活水
来。”创新就是一个国家和民族生生不
息、发展进步的源头活水。与时代同步
伐，以人民为中心，以精品奉献人民，
以明德引领风尚，勇于创新、勇攀高
峰，创造让世界刮目相看的新的更大奇
迹！

主持人康辉：非常感谢本期节目的
思想解读人郭建宁教授、经典释义人康
震教授带来的精彩讲解。新时代“惟改
革者进，惟创新者强，惟改革创新者
胜”。新时代，我们都是追梦人，我们
都是奋斗者，我们每一个人都应该把创
新作为我们的目标、方向，让我们共同
用创新智慧来领航中国，行稳致远。

亲爱的朋友们，在节目的最后，让
我们一起重温、一起诵读经典篇章，我
们再一次去领悟中华民族历久弥新的伟
大创新精神。

【经典诵读环节】
《水调歌头·游泳》

毛泽东
才饮长沙水，又食武昌鱼。万里长

江横渡，极目楚天舒。不管风吹浪打，
胜似闲庭信步，今日得宽馀。子在川上
曰：逝者如斯夫！

风樯动，龟蛇静，起宏图。一桥飞
架南北，天堑变通途。更立西江石壁，
截断巫山云雨，高峡出平湖。神女应无
恙，当惊世界殊。

（《光明日报》2月25日）


